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         Köln, im Juli 2019 

Liebe Eltern der Anna-Freud-Schule, 

 

an dieser Stelle wende ich mich erstmals in der Rolle als Schulleiterin der LVR-

Anna-Freud-Schule an Sie. Ab dem 1. August 2019 werde ich das Amt mit viel 

Vorfreude übernehmen. Einige von Ihnen kenne ich von Elternsprechtagen, als 

Mathematik-, Chemie- oder Naturwissenschaftslehrerin, andere von Elternaben-

den und aus der Schulkonferenz. Ich freue mich darauf, im kommenden Schul-

jahr weitere Eltern persönlich kennenzulernen und wünsche mir eine konstruk-

tive Zusammenarbeit der Elternschaft mit der Schulleitung und dem gesamten 

Kollegium der AFS. Unser gemeinsames Ziel wird es sein, unseren Schülerin-

nen und Schülern bzw. Ihren Töchtern und Söhnen eine gute Lernumgebung an 

der AFS zu bieten. 

 

Zum Ende des Schuljahres möchten wir uns wie immer mit einem Rückblick auf 

das vergangene Schuljahr an Sie wenden. 

 

Viel Erfreuliches lässt sich berichten. Wie jedes Jahr gehört dazu die Tatsache, 

dass die meisten Ihrer Söhne und Töchter das Schuljahr erfolgreich 

abgeschlossen haben. 

 

Abschlüsse 2019 

Mit den diesjährigen Schulabschlüssen können wir alle zusammen – Schulab-

gängerInnen und AbiturientInnen, Sie als Eltern und das gesamte Kollegium in 

allen Abteilungen – wieder sehr zufrieden sein.  

20 Schüler*innen sind zum Abitur angetreten, alle 20 Abiturient*innen haben 

ihre Abiturzeugnisse erhalten. Herzlichen Glückwunsch! Dieses Schuljahr ganz 

besonders gut: 4 Schüler*innen haben einen „Einserdurchschnitt“ erreicht. Den 

besten Schnitt erzielte Markus Löcken mit 1,4. Zwei Abiturient*innen haben zu-

sätzlich das Latinum erhalten. 

 

In der Jahrgangsstufe 10 haben sich 23 Schüler*innen erfolgreich den Zentralen 

Prüfungen 10 gestellt und dabei die folgenden Abschlüsse erhalten: 12 Schü-

ler*innen haben die Fachoberschulreife und Qualifikation für die gymnasiale 

Oberstufe erreicht; davon verbleiben 10 an der Anna-Freud-Schule und besu-

chen die gymnasiale Oberstufe. 7 Schüler*innen erlangten die Fachoberschul-

reife, 2 den Hauptschulabschluss nach Klasse 10. 
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Personalien 

Im Bereich der Mitarbeiterschaft gab es in diesem Schuljahr größere 

Veränderungen, die wie schon im Vorjahr etwas Unruhe ins Schulleben 

gebracht haben. 

Trotz aller Veränderungen konnte in der Unterrichtsversorgung nahezu 100% 

der Stundentafel erfüllt werden.  

 

Zu Beginn des Jahres 2019 haben wir den langjährigen Schulleiter Ludwig Geh-

len mit Ehrungen und Festen in den verdienten Ruhestand begleitet. Wir wün-

schen ihm an dieser Stelle nochmals von Herzen eine erfüllte Zeit. 

Zum Ende des Schuljahres verabschieden wir uns von den langjährigen Kol-

leg*innen und Schulleitungsmitgliedern Alexandra Solbach und Michael Meier. 

Beide werden zum 31. Juli 2019 pensioniert.  

 

Alexandra Solbach übernahm im Jahr 2002 die Aufgabe als Mittelstufenkoordi-

natorin, bildete sich in den unterschiedlichsten Bereichen für die Leitungsauf-

gabe fort und konnte schließlich am 25. Februar 2008 erfolgreich die Revision 

zur Realschulkonrektorin ablegen. Das größte schulische Projekt von Frau Sol-

bach war das SI-Projekt, welches seit einigen Jahren als SI-Konzept fester Be-

standteil unseres Schulprogramms ist. Mit Startschuss dieses Projektes im Jahr 

2007 wurde die Aufteilung der SI in einen Realschul- und einen Hauptschul-

zweig abgeschafft. Frau Solbach war der Garant dafür, dass alle konzeptionellen 

Änderungen rechtssicher waren. 

 

Michael Meier wurde 1998 an die Anna-Freud-Schule versetzt. Er startete seine 

Tätigkeit als Unterstufenkoordinator im Jahr 2002 und erhielt nach erfolgreicher 

Revision im Jahr 2008 den Titel des Sonderschulkonrektors. Besonderes enga-

gierte er sich für das projektorientierte Arbeiten und für selbstverantwortliches 

Lernen. Er führte die KLU-Stunde an der AFS ein. In zahlreichen Beratungsge-

sprächen mit Schüler*innen, Eltern und Kolleg*innen konnte er seine sonderpä-

dagogischen Kompetenzen einfühlsam und zielführend einbringen. 

 

Wir danken beiden Kolleg*innen für die sehr engagierte Schulleitungstätigkeit 

und wünschen ihnen einen zufriedenen Ruhestand. Beide haben die LVR-Anna-

Freud-Schule mitgestaltet und hinterlassen daher Spuren, die noch lange sichtbar 

sein werden. 

 

Außerdem verabschieden wir zum Ende des Schuljahres Sitah von Berchem, die 

auf eigenen Wunsch einen Versetzungsantrag nach Baden-Württemberg gestellt 

hat. Wir bedanken uns herzlich für ihre Tätigkeit an der Anna-Freud-Schule und 

wünschen ihr für ihre Zukunft alles Gute! 
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Mit dem auslaufenden Schuljahr endet ebenfalls der Dienst der Kolleg*innen im 

FSJ, BFD und AiP. Sie haben in vielfältiger Form die schulische Arbeit 

unterstützt. Auch diesen Kolleg*innen danken wir von Herzen für ihre Arbeit 

und wünschen auch ihnen alles nur erdenklich Gute für ihre weitere Zukunft. 

Wir verabschieden uns von Alexa Beutel, Lili Dick, Can Uzunhan, Kathi 

Heinen, Orlando Ferraz, Adem Alioglou und Marc Küpper. Herr Webanck hat 

bereits zum Februar einen unbefristeten Vertrag als Angestellter im Pflegedienst 

erhalten. Eine weitere Stelle wird zum neuen Schuljahr derzeit besetzt.  

 

Im April sind die Vertretungsverträge von Henrike Denk und Monika Kaiser 

ausgelaufen. Wir konnten diese leider nicht verlängern. Wir danken beiden für 

die Arbeit, die sie für die Fachschaft Fachlehrer an Förderschulen übernommen 

haben und wünschen auch ihnen alles Gute für ihre berufliche Zukunft. 

 

Martina Blümel wird im kommenden Schuljahr ein Sabbatjahr nehmen. Wir 

wünschen ihr ein gutes Jahr und wir freuen uns, sie im nächsten Schuljahr wie-

der zu sehen. 

 

Die Lehramtsanwärter*innen Markus Hellmann, Tim Heubel, Mira Hoffmann, 

Carmen Kotsalidis und Jeanette Nathansky haben ihre Referendarzeit Ende Ap-

ril erfolgreich abgeschlossen. Wir wünschen ihnen einen guten Einstieg in den 

Lehrerberuf. 

Seit Mai 2019 bilden wir sechs neue Referendar*innen zu Sonderpädagog*innen 

aus, die im kommenden Schuljahr bedarfsdeckenden Unterricht übernehmen. Es 

sind: Lena Bärman (Biologie, KME SI), Julian Brandt und Christina Gardeweg 

(beide Geschichte, KME SI/SII), Tobias Dohm (Sport, KME SI/SII), Jan Steeg-

mann (Englisch, KME SI) und Talina Weiler (Deutsch, KME SI/SII). 

 

Aufgrund der Pensionierungen von Herrn Gehlen, Frau Solbach und Herrn 

Meier werden drei Stellen in der Schulleitung neu besetzt werden. 

Wie oben beschrieben ist seit dieser Woche nun offiziell bekannt, dass Elke 

Goldschmidtböing zum 01. August unsere neue Schulleiterin wird.  

 

Holger Ludwig wird die Aufgabe des Unterstufenkoordinators übertragen. Da er 

bereits die Beförderung zum Oberstudienrat erlangt hat, wird er von Herrn 

Höhne mit dieser neuen Aufgabe beauftragt. Wir freuen uns, dass wir durch 

diese Besetzung eine gute Verzahnung zwischen Schüleraufnahme und Koordi-

nation der Jahrgangsstufen 5 bis 7 erreichen können.  

Sonja Dresen wird in Absprache mit Herrn Höhne zunächst kommissarisch die 

Mittelstufenkoordination übernehmen und sich auf die im neuen Schuljahr aus-

geschriebene Beförderungsstelle bewerben.  
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Sascha Ruf ist nach seiner erfolgreichen Revision im Juni fest als Fachleiter 

KME ans ZfsL Bonn abgeordnet. Wir gratulieren ihm dazu und wünschen ihm 

Freude an seiner neuen Tätigkeit. 
 

Zu Beginn des 2. Halbjahres hat Frau Greta Veith mit den Fächern Mathematik, 

und Sport, SI/SII eine feste Stelle bei uns angetreten.  

Im Mai startete Michael Jakob seine Ausbildung zum Fachlehrer an Förderschu-

len. Im Juni begann Andreas Brochhaus, ebenfalls Fachlehrer an Förderschulen 

seine Tätigkeit an unserer Schule. 

Zu Beginn des kommenden Schuljahres werden folgende Kolleg*innen eine 

feste Stelle an der Anna-Freud-Schule annehmen: Carmen Kotsalidis (Sonderpä-

dagogin KME, Biologie SI) Ebru Balci (Deutsch, Pädagogik SI/SII) und Stefan 

Kirsch (Philosophie, Sport SI/SII). Barbara Bertram (Sonderpädagogin KME, 

Geschichte SI) wird von der LVR-Irena-Sendler-Schule in Euskirchen an die 

Anna-Freud-Schule versetzt. 

Außerdem kehren Hannah Huth und Verena Wittayer (ehemals Buning) aus ih-

rer Elternzeit zurück. 

 

Wir freuen uns sehr über die Zugänge und hoffen, zu Beginn des kommenden 

Schuljahres noch eine weitere feste Stelle besetzen zu können. Zurzeit läuft die 

Bewerbungsfrist für eine Stelle Englisch, Geschichte SI/SII oder Englisch, Sozi-

alwissenschaften SI/SII. Die Einstellungsgespräche finden Anfang September 

statt. Daher wird es zu Beginn des Schuljahres in einigen Klassen Vertretungs-

unterricht geben müssen.  

 

Im vergangenen Schuljahr unterstützte uns die Vertretungslehrerin Natalie Bren-

ner (Englisch, Geschichte, SI/S). Weiterhin als Vertretungskräfte tätig ist Caro-

lin Schnellbach (Deutsch, Sport, SI/SII). Wir bedanken uns sehr für die enga-

gierte Arbeit und wünschen allen eine baldige Festanstellung. 

 

 

Schülerzahlen 2019/2020 

Unsere Schülerzahl bleibt mit etwa 270 Schüler*innen im kommenden Schul-

jahr konstant. Wir beginnen mit 25 Schüler*innen in drei fünften Klassen.  

Zum fünften Mal nehmen wir in diesen Klassen Schüler*innen ohne sonderpä-

dagogischen Unterstützungsbedarf auf. 

Die neue Stufe EF startet mit ca. 30 Schüler*innen. 
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Schuljahresrückblick und -ausblick. Weiteres aus dem Schulleben in Kürze 

 

Das SKILL-Projekt 

Im kommenden Schuljahr 2019/2020 starten wir mit einer zweijährigen Pi-

lotphase des SKILL-Projektes. Eine ausführliche Information hierzu entnehmen 

Sie bitte dem angehängten Elternbrief. 

  

Tablet Klassen, Einsatz neuer Medien 

Die bisherigen Klassen haben weiterhin mit Erfolg und zur Zufriedenheit der 

Schüler*innen und Kolleg*nnen gearbeitet. Dennoch werden wir im kommen-

den Schuljahr in der Sekundarstufe I keine weiteren Tabletklassen einrichten. 

Stattdessen schärfen wir in den vorhandenen Tabletklassen unser didaktisches 

Konzept und erproben den Einsatz von elektronischen Schulbüchern. Außerdem 

werden in der kommenden Jahrgangsstufe EF und der Q1 vermehrt Tablets zum 

Einsatz kommen. 

Mithilfe assistiver Technologien haben wir die Möglichkeit, im Rahmen des 

Nachteilsausgleichs Schüler*innen individuell zu fördern.  

Den Sponsoren, wie zum Beispiel UPS-Deutschland oder der Marga und Walter 

Boll-Stiftung sei an dieser Stelle ein ganz herzlicher Dank ausgesprochen. Ohne 

deren Unterstützung wäre diese Projekte überhaupt nicht möglich. 

Im Laufe des ersten Schulhalbjahres wird unser Schulträger außerdem ein flä-

chendeckendes W-LAN installieren.  

Bei aller Freude über diese Entwicklungsschritte sind wir uns unserer Verant-

wortung im Umgang mit neuen Medien bewusst und werden kontinuierlich un-

ser Medienkonzept weiterentwickeln. 

 

Schulplaner 

Der vor vier Jahren eingeführte Schulplaner erhält im kommenden Schuljahr 

wieder die von vielen gewünschte Spiralbindung. Wir als Schule werden versu-

chen die Nutzungsmöglichkeiten des Schulplaners zu intensivieren und freuen 

uns, wenn Sie uns dabei weiterhin unterstützen! 

 

Erfolge, Höhepunkte und Aktivitäten 

➢ Berufswahlsiegel 

Drei Jahre nach der Erstzertifizierung für das Berufswahlsiegel im Jahr 2016 ha-

ben wir die Gelegenheit genutzt, um uns für die erste Rezertifizierung zu bewer-

ben. Wir freuen uns, dass wir bei der feierlichen Verleihung des Berufswahlsie-

gel am 13.06.19 im Historischen Rathaus, an der auch Schüler, Eltern und Part-

ner teilnahmen, das Berufswahlsiegel für nächsten fünf Jahre erneut erhalten ha-

ben. Begleitet wurde die Veranstaltung, in der zwei weitere Schulen zertifiziert 

wurden, von zwei Auftritten der AFS mit der Musikergruppe um das Globophon 
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unter Leitung von Herrn Dehler. An dieser Stelle ein herzliches Dankeschön an 

alle Eltern und Partner, die bei der Zertifizierung mitgewirkt haben.  

 

➢ Musical 2019: Der kleine Prinz  

Am Donnerstag, den 09.05.2019, betrat der kleine Prinz die Bühne der AFS. 

Das diesjährige Schulmusical griff damit einen Klassiker aus der Feder des fran-

zösischen Autors Antoine de Saint-Exupéry auf, dessen Botschaft von Freund-

schaft und Besinnung auf echte Werte sowie der Kritik an der Konsumgesell-

schaft in diesen Tagen brandaktuell ist.  

➢ GemüseAckerdemie 

Die Anna-Freud-Schule nahm im Schuljahr 2018/19 erstmalig an dem Bildungs-

programm GemüseAckerdemie teil. Am 25.03. ging es mit der ersten Pflanzung 

los. Das Team der GemüseAckerdemie hat gemeinsam mit der Klasse 6c sowie 

der Schulgarten-AG insgesamt 7 Beete im Schulgarten bepflanzt. Es wurden un-

terschiedlichste Samen ausgesät und zum Teil auch Jungpflanzen eingesetzt. Be-

reits im Vorfeld waren die Schüler*innen sehr gespannt und haben im Biounter-

richt Flatterbänder gegen Saatdiebe sowie Gemüseschilder gebastelt. Im Mai 

fand die zweite Pflanzung statt. Mittlerweile nehmen die Beete Gestalt an und 

das erste Gemüse konnte geerntet sowie verkauft werden. 

 

➢ Kulturabend 

„Let us entertain you!“ – Das war das Motto des diesjährigen Kulturabends am 

09. Juli, der traditionell von der Jahrgangsstufe Q1 veranstaltet wurde. 

Mit breitem Theater-, Musik- und Unterhaltungsprogramm, Essen und Geträn-

ken sowie verschiedenen Kunstausstellungen stellten die Schüler*innen ihre 

über das Schuljahr vorbereiteten Projekte als "Kulturabend" im pädagogischen 

Zentrum der Anna-Freud-Schule vor. Die Stufe nutzt die Einnahmen für ihren 

Abiball im nächsten Jahr. 

 

➢ Schwimmkarussell 

Unser Schwimmbad war leider im gesamten Schuljahr immer noch geschlossen 

und wird dies auch zumindest im ersten Schulhalbjahr bleiben. Um unseren 

Schüler*innen zumindest eine Möglichkeit der Wassererfahrung bieten zu kön-

nen, sind wir in die zweite Runde des Schwimmkarussells gestartet. Das war für 

alle Beteiligten viel Arbeit, weil das Abweichen von geregelten Alltag alle 

zusätzlich belastet. Die Rückmeldungen von Schülerseite sind jedoch positiv.  
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Fahrten 

➢ Globophon on Tour 

Das Globophon geht auf Reise: AFS-Schüler*innen präsentieren "Hands Off-

Music" mit dem selbst gebauten, barrierefreien Musikinstrument in Potsdam und 

Köln. Im Rahmen der Musikfestspiele Sanssouci trat das Quartett am Sonntag, 

den 16.06.19, gleich viermal in der Wissenschaftsetage des Bildungsforums auf. 

Die Fahrt nach Potsdam wurde gerahmt von zwei weiteren Auftritten in Köln 

bei der Verleihung des Berufswahlsiegels und in der Gronewaldschule im Rah-

men einer Veranstaltung der Bezirksregierung "Integration durch ästhetische 

Bildung". 

➢ SMART-Tour 2019  

Ein Blick in das Foto-Tagebuch der SMART-Tour 2019 auf unserer Webseite 

lohnt sich: Wer dieses Jahr nicht selbst und vor Ort im Sattel sitzen konnte, er-

hält somit Eindrücke, wie die Smart-Tour verlaufen ist, zu der am 04.06.19 wie-

der zahlreiche Jugendliche aus unterschiedlichen Schulen gemeinsam aufgebro-

chen sind.  

➢ Anna paddelt:  

Bei bestem Wetter im kühlen Nass paddeln – auf dem Brachelner See, auf der 

Rur und auf der Erft – das durften im Juni sechs Schüler*innen aus verschiede-

nen Jahrgangsstufen erleben. 

➢ “Spielenacht” und „Beachparty“ 

Auch in diesem Jahr waren die beiden Schulübernachtungen der Jahrgangsstu-

fen 5-7 mit über 50 SchülerInnen erneut gut besucht und wieder ein voller 

Erfolg. Die Kolleg*innen wurden dabei von unseren Sporthelfer*innen unter-

stützt. 
 

➢ Sporthelferausbildung 

Die Sporthelferausbildung konnte auch in diesem Schuljahr fortgeführt werden. 

Die Arbeit der Sporthelfer in den „Bewegten Pausen“ und anderen Aktivitäten 

gehört inzwischen zum festen Programm der Schule.  

 

➢ Klassen- und Stufenfahrten 

Auch in diesem Jahr gab es wieder viele Klassen- und Stufenfahrten. Wir bedan-

ken uns an dieser Stelle ganz herzlich bei allen Kolleg*innen, die diese Fahrten 

organisiert und begleitet haben. Sie tragen dazu bei, dass unserer Schülerinnen 

und Schüler unvergessliche Erinnerungen an ihre Schulzeit haben und wertvolle 

Erfahrungen machen, die so innerhalb der Schule nicht erlebbar sind. 

Diese Fahrten wären allerdings nicht möglich gewesen ohne das große 

Engagement unseres Fördervereins, der auch in diesem Jahr wieder mit 

erheblichen Summen und großem Arbeitseinsatz das Schulleben vielfältig 

https://www.musikfestspiele-potsdam.de/programm/kalender/programm-details/fahrradkonzert.html
https://www.netzwerk-berufswahlsiegel.de/
https://johann-joseph-gronewald-schule.lvr.de/de/nav_main/start/startseite.html


 

 
 

8 

gefördert hat. Dafür gilt dem Vorstand und namentlich Herrn Kolter und dem 

Kassenwart Xaver Denker für ihr großes ehrenamtliches Engagement unser 

ausdrücklicher Dank. 

 

Viele weitere Informationen finden Sie unter “ARCHIV” auf unserer Webseite 

zum Nachlesen. 

Vgl.: http://www.anna-freud-schule.de/index.php/aktivitaeten/news 

 

 

Liebe Eltern, wir wünschen Ihnen und Ihren Töchtern und Söhnen – auch 

im Namen der ganzen Schulleitung – schöne und erholsame Ferien und ver-

bleiben mit herzlichen Grüßen 

 

 

 

 

Elke Goldschmidtböing     Sebastian Muders 
 


